



**28 DE FEBRERO 2022  
PRIMERAS PLANAS**



Fusilan a 17 en velorio



Castiga SAT a 1% de evasores y corruptos



Dará armas la Unión Europea a Ucrania por 450 mde



Sheinbaum: serán reforzadas acciones contra feminicidios



Rusia alista sus fuerzas nucleares



Putin eleva tensión y responde a sanciones con amenaza nuclear



Putin pone en alerta al arsenal nuclear ruso



Putin pone fuerza nuclear en alerta



Gran incertidumbre económica global



Efecto Putin agudizará la volaridad en mercados globales



Eleva presión Occidente... Putin ordena activar fuerza nuclear



Grabán ejecución; se llevan cuerpos



Medio país está en sequía



Fusilan a diecisiete hombres en un velorio en Michoacán



Los estafadores ¿del INVI?



Crudo rebasa 90 dólares; ven inflación y excedentes



De panzazo



AMLO terminará su mandato "si así lo decide el pueblo"



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- Cdmx, en camino de la electromovilidad (El Sol de México, p. 20)
- Mexicana en la NASA (El Heraldo de México, p. 7)
- Pandemia cambió forma de educar: Tec de Monterrey (24 Horas, p. 6)

### SECTOR EDUCATIVO

- 80 años del Seminario de Cultura Mexicana (El Universal, p. 31)
- Secuelas, el daño después del Covid (Excelsior, 8-10)
- Reabren en Nuevo León 100% de actividades hoy (24 Horas, p. 11)
- Regreso a clases (Reporte Índigo, p. 7)
- En Zacatecas hay una silla vacía (La Razón, p. 9)

### NORMALES

- Arman normalistas baile de millonada (Reforma, p. 2)

### MAGISTERIO

- Enemigos a la carta / 2006, una elección de Estado (Reforma, p. 7)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	20

# CdMx, en camino a la electromovilidad

## LABORATORIO DE MOTORES

**El Metrobús, camiones RTP, taxis y mototaxis probarán esta tecnología propia**

**L** a electromovilidad es una tendencia mundial, pues las armadoras se han comprometido a dejar atrás los autos de combustión de gasolina y para 2030 fabricarlos con baterías recargables. Es por eso que la Ciudad de México ya cuenta con todo un proyecto que iniciará con el transporte público, que va desde Metrobús, camiones RTP, taxis y mototaxis.

El pasado 3 de febrero, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, presentó autos eléctricos con tecnología mexicana. Para ello anunció la creación de un laboratorio donde se generen prototipos y tecnología que permita la creación de motores eléctricos y baterías para vehículos.

Este diario visitó el taller donde en conjunto el Gobierno de la ciudad, la UNAM y la empresa Potencia Industrial trabajan en la aplicación de este proyecto.

“La línea nueva de Metrobús (que pasará por Circuito Interior) va a ser toda eléctrica, ya hay un compromiso con los concesionarios (...) Lo que nosotros estamos tratando es que haya mayor componente nacional. (Los camiones de RTP igual”, señala José Rosas Fernández, director general de Desarrollo e Innovación Tecnológica de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTEI).

Sobre la participación de la UNAM,

Germán Carmona Paredes, académico del Instituto de Ingeniería, comenta: “La parte que nos toca es más la parte de diseño, la parte de evaluación de requerimientos. Por ejemplo, estoy acabando de hacer pruebas para el Metrobús, para analizar las distintas líneas y ver cuáles son las condiciones o requisitos que deben tener los vehículos para líneas particulares.

“El tema de los autos eléctricos es el banco de baterías, es el más costoso, entonces tan malo es un banco muy pequeño porque no va a alcanzar a dar el servicio adecuado, como que sea un banco de baterías sobrado, porque es muy costoso, porque entonces el costo-beneficio se pone en peligro (...) hacemos cálculos de condiciones de potencia de energía y esas condiciones las pasamos acá a Potencia Industrial para que se desarrolle un tren motriz hecho a la medida.

“La clave que hemos visto que permite tener movilidad eléctrica económicamente viable es hacer trajes hechos”, dice.

### EL TALLER

El lugar donde se trabajan los prototipos de autos eléctricos es en el taller de la em-



## El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	20

presa Potencia Industrial, su director general Roberto Gottfried, comenta a este diario que tiene 15 años de experiencia en el ramo y su vinculación con el gobierno local es para atender las necesidades de electromovilidad de la ciudad. “Las más claras son los autobuses, los taxis, los camiones de ese servicio y las patrullas (ecológicas) que la ciudad llega a utilizar en su día a día.

“Hemos, juntos, trabajado en el diseño mexicano de estos vehículos para lograr una autonomía nacional. Como pueden ver nosotros hacemos todo, desde el pack de baterías, hasta el motor, la electrónica y todos los arneses necesarios para electrificar cualquier vehículo”.

En este taller ya fue convertido un Tsuru, que fue entregado a la jefa de Gobierno. Este modelo se planea para que en algunos meses taxis sea convertidos a eléctricos. Sobre su costo dice: “Los vehículos eléctricos se deben entender desde el punto de vista de su capacidad eléctrica. Entonces si estamos hablando de un Tsuru con 250 kilómetros de autonomía, construido como taxi, para que salga siete días a la semana, 12 horas al día a trabajar, el costo está alrededor de los 400 mil pesos, es un banco de baterías muy grande, es una instalación muy robusta”.

Otro impulsor de la conversión de autos eléctricos es Álvaro de la Paz, de la empresa Alto Rendimiento Automotriz, ubicada en Metepec, Estado de México, quien explica su proyecto y muestra el trabajo que desarrolló en un vehículo subcompacto Matiz.

“Las baterías son de reúso, son de litio, y se utilizaron para soporte de energía en equipos de comunicación y por especificaciones, por seguridad, ellos (los primeros propietarios) las utilizan solamente un año, cuando las baterías tienen 10 años de vida garantizada. Se pueden reutilizar con ventajas. Estamos reutilizando el auto, las baterías, el motor, que era de un montacargas eléctrico”.

Sobre los costos menciona: “Una con-

versión depende de lo que se instale en un vehículo. Una adaptación para un vehículo con 100 kilómetros de autonomía basada en baterías de litio, un vehículo subcompacto como este (Matiz) cuesta 300 mil pesos”.

# 599

**MIL** 900 pesos cuesta un auto nuevo, con tecnología mexicana, como el Zacua

# 20

**MDP** invertirá la ciudad este año para el laboratorio de conversión



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	7



**#ESPACIO**

**IVANA NAOMÍ MILLÁN FLORES, DE 22 AÑOS, FUE SELECCIONADA PARA ENTRENARSE COMO ASTRONAUTA**

**POR LETICIA RÍOS**  
LETICIA.RIOS  
@ELHERALDODEMEXICO.COM

La estudiante de Ingeniería de Biotecnología del TEC de Monterrey, campus Estado de México, cumplirá su sueño de participar en el International Air and Space Program, en las instalaciones de NASA en Huntsville, Alabama, donde competirá con estudiantes de 60 países.

Fue seleccionada entre decenas de participantes para la estadía en la National Aeronautics and Space Administration, con un proyecto sobre los efectos que tiene la ausencia de gravedad en células cancerígenas.

Su papá la introdujo al mundo de la astronomía, con la serie "Cosmos" de Carl Sagan; luego le regaló un telescopio.

"En esos documentales conocí más sobre el espacio. En la primaria tenía mucha curiosidad, pero en los libros de la SEP sólo encontraba tres páginas del tema; entonces empecé a investigar por mi cuenta".

En la NASA será entrenada como astronauta y competirá para desarrollar un prototipo de ingeniería. Actualmente realiza una campaña de donativos para reunir los recursos para su participación en el programa.

**EL FUTURO**

En México el desarrollo científico está muy atrasado, si alguien quiere estudiar astrobiología, astronomía o astrofísica, tiene que irse al extranjero, pero eso no debe desanimar a los niños que sueñan con el espacio, señaló.

"Tenemos el potencial para hacer grandes cosas, contamos con el ingenio mexicano, somos muy trabajadores" destacó.

Se define como una mujer dual, ama tanto el arte, como la ciencia; para ella su participación en la Nasa es una gran responsabilidad, pero la oportunidad de romper etiquetas.

"Seré lo que me hubiera gustado ver, cuando era chiquita: una mujer ingeniera representando a México en el extranjero. Es momento de romper estereotipos" concluyó Ivana.

**HACIA LAS ESTRELLAS**

• Experimentará gravedad cero, aprenderá a bucear y a volar avionetas.

• Recibirá una capacitación previa sobre ingeniería aeroespacial.

• Ivana desarrolló un proyecto sobre el estudio de las células cancerígenas.

• Competirá con un proyecto que desarrollará en equipo.



# 24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	6

Al hacer un llamado a utilizar la inteligencia artificial para la enseñanza, el Tec de Monterrey destacó que se debe personalizar el estudio para aprender mejor.

David Garza, rector del Tecnológico de Monterrey, alertó que el reto postpandemia para las universidades es que deberán enfrentar la falta de valores, aspiraciones en la vida y disciplina entre los jóvenes.

Durante el Taller a Universidades Brasileñas en el Tecnológico de Monterrey Garza destacó que dos años de estudios a distancia generó impactos psicológicos en los jóvenes.

“Sabemos que la adolescencia es una etapa crucial en la vida, es cuando empiezas a tomar ciertas decisiones que de alguna manera moldean tu personalidad y estos dos años, estos estudiantes no tuvieron la

## Pandemia cambió forma de educar: Tec de Monterrey

oportunidad de socializar con otros compañeros, de tener esos modelos de maestros, de amigos.”, expresó David Garza.

Añadió que durante la pandemia, 85% de los universitarios en el mundo sufrieron mayor estrés debido a la pandemia y por la incertidumbre por continuar sus estudios. Mientras que 48% consideró posponer sus estudios por razones de salud emocional.

El rector del Tec de Monterrey adelantó cambios en la graduación o certificación de conocimientos.

“Los títulos van a ser relevantes pero van a surgir nuevas modalida-

des como el concepto de microcredenciales para acreditar que un estudiante tiene un cierto conocimiento o competencia”, señaló.

Explicó que 55% de los empleadores consideran que las microcredenciales van a ser muy relevantes para temas de contratación en los próximos 5 o 10 años.

“A las empresas les sirve que las personas ya tengan los conocimientos adecuados en cierto programa, en cierto lenguaje.

Ayuda y significa mucho en el proceso de reclutamiento de los talentos”, comentó.

David Garza señaló que otro efec-



**AISLADOS.** La pandemia provocó estrés y que muchos jóvenes pensaran en abandonar sus estudios.

to de la postpandemia en las universidades es que deberán evolucionar en aspectos operativos. Ya no será

necesario tener tantos edificios porque los trabajos se podrán manejar de manera remota. /MARCOFRAGOSO

ARCHIVO/ARTISTAS/LEIBO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	31

# 80 años del Seminario de Cultura Mexicana

La institución no pierde el objetivo de aumentar la presencia en distintos sectores de la sociedad, pero la reducción del presupuesto dificulta sus acciones

**ANTONIO DÍAZ**

—antonio.diaz@clabsa.com

En 1942, por acuerdo presidencial se creó el Seminario de Cultura Mexicana y para celebrar su 80 aniversario realizará conferencias y conciertos, además de continuar con sus objetivos de “difundir la cultura en todas sus manifestaciones nacionales y universales” y “servir de órgano de consulta a la Secretaría de Educación Pública (SEP)”; sin embargo, lo hará en medio de una crisis derivada del recorte presupuestal del 60% que ha tenido en esta administración encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“A pesar de las vicisitudes que se prestan a nivel de presupuesto, en el Seminario llegamos muy fortalecidos a nivel de la presencia que hemos ganado durante los últimos años a nivel nacional con diferentes sectores de la sociedad, no únicamente con el educativo y cultural”, dice el arquitecto Felipe Leal, actual presidente en turno del Seminario de Cultura Mexicana (SCM), cuya sede está ubicada en Presidente Masaryk 526, Miguel Hidalgo.

El organismo fue creado el 28 de febrero de 1942. Desde entonces está conformado “por grandes personalidades que fomentan la circulación de trabajos con contenido artístico, científico y humanista, a partir de una perspectiva multidisciplinaria que promueve actividades de divulgación de las ciencias exactas, ciencias sociales y las humanidades”. se lee en su página web.

Los compositores Manuel M. Ponce y Julián Carrillo Trujillo, los escultores Luis Ortiz Monasterio y Carlos Bracho Bravo, la cantante Fanny Anitúa, el escritor Mariano Azuela, el físico Manuel Sandoval Vallarta y la pintora Frida Kahlo fueron algunos de los miembros fundadores.

La Ley Orgánica del SCM establece que tiene seis finalidades, como “estimular en México la producción científica, filosófica y artística”; “mantener activo intercambio cultural con los Estados y Territorios de la República, y con instituciones e individuos del extranjero interesados en la cultura mexicana”; “organizar trabajos de investigación y de análisis en forma de seminario, ya sea con la colaboración unánime de sus miembros o por núcleos afines de los mismos” y “colaborar con la SEP, con otras dependencias oficiales, con instituciones descentralizadas y privadas, en actividades culturales”.

Desde su creación ha recibido recursos de la SEP, aunque ahora enfrentan recortes presupuestales: “Nuestro principal problema es el presupuesto, hubo una reducción muy fuerte desde el inicio

de esta administración y hemos estado trabajando, haciendo maniobras y malabares. En algún momento conseguimos apoyos de la SEP porque les dijimos que no podríamos seguir. Ha sido muy dramática la disminución de recursos y nos ha obligado a optimizarlos al máximo, pero ya no podemos más. En fechas recientes tuvimos una reunión con el subsecretario de Educación Su-

perior, Luciano Concheiro, para plantearse. Estamos a punto de la asfíxia, un año más así será muy difícil, no podríamos aguantar”.

En el sexenio pasado, el SCM tuvo un considerable aumento de presupuesto, pues en 2012 recibió 5 millones 605 mil pesos, para 2013, 10 mdp, 2014 11 mdp; en 2015 y 2016 recibió la misma cantidad: 16 millones 60 mil pesos, para 2017 25 millones 610 mil pesos y para 2018 alcanzó un máximo de 27 millones 610 mil pesos. Pero con la llegada de la actual administración hubo recorte: para 2019, al SCM le destinaron 17,8 millones; la situación no cambió para 2020, 2021 y 2022, al contrario, se intensificó, pues por año únicamente se le han destinado 10,8 millones.

“Las autoridades de la SEP han sido muy receptivas, hay buena relación, pero lo que comentan es que es el presupuesto es el que llega de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Entendemos la situación nacional y todos los programas sociales de la actual administración, pero no una re-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	31

ducción de este nivel”, indica.

Aun así, Felipe Leal señala que el SCM es de suma importancia por sus aportes a la sociedad: “El Seminario es muy importante en el sentido del impacto que tiene con sectores no formales en el sentido estricto de la parte educativa, porque nosotros concebimos a la cultura como educación y además de eso tenemos vínculos con las universidades, con centros de enseñanza superior o básica, nuestro vínculo e importancia es con la sociedad en su conjunto: el ciudadano común, el profesionista, el comerciante, el interesado por el saber, ese es el renglón que atacamos”.

Para celebrar sus 80 años, el Seminario de Cultura Mexicana emprendió actividades como un concierto de la Orquesta Sinfónica de Minería, en la Sala Ollin Yoliztli, que será gratuito, el domingo 3 de abril, a las 18:00 horas. Los días 27, 28 y 29 de abril se llevará a cabo el Coloquio Nacional, una reunión en la que participarán todas sus “corresponsalías”, que son las oficinas que tienen en 57 ciudades del país; será en Orizaba, Veracruz, y el tema del encuentro será la Desigualdad.

Para mayo será la entrega de la Medalla de José Vasconcelos —la máxima distinción que otorga el Seminario a personas que han hecho algo en pro de la cultura y la educación nacional—. Se otorgará a la historiadora y académica Josefina Zoraida Vázquez (21 de marzo de 1932).

Para terminar el año, habrá una serie de foros sobre los resultados positivos de la pandemia: “Ya no solamente lo negativo que ha sido muy traumático y doloroso por la pérdida de vidas humanas, sino qué ángulos positivos ha dejado la emergencia sanitaria. Los efectos colaterales a nivel de la ciencia, qué avanzó en la investigación científica, en la virología, a nivel filosófico y de pensamiento, qué pasa con la creación artística —además de todas las penurias y desgastes que han tenido— y qué nuevas plataformas han encontrado para expresarse”, dice Leal.

Aunque enfrentan el recorte presupuestal, el arquitecto celebra que el Seminario ha “ganado” presencia a nivel nacional: “Para los siguientes cinco años lo veo creciendo y aumentando su presencia en diversos sectores de la sociedad, no únicamente en lo educativo y cultural”. ●

**10.8**  
MILLONES DE PESOS  
es el presupuesto anual del Seminario de Cultura Mexicana



**FELIPE LEAL**  
Presidente en turno del SCM

**“Ha sido muy dramática la disminución de recursos; nos ha obligado a optimizarlos al máximo, pero ya no podemos más”**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10



**POR ABRAHAM NAVA**  
anava@glm.com.mx

Después de padecer covid surgen dudas sobre cuántas son las secuelas y cuáles son los síntomas más persistentes. Aunque no hay un número definitivo y su duración puede ir desde unas semanas hasta varios meses después del contagio, especialistas de la UNAM y del IMSS alertan por los sistemas más afectados.

“Podemos hablar de síntomas persistentes, que de alguna manera merman o alteran la calidad de vida y función de algunos pacientes; sabemos que la enfermedad no es puramente pulmonar es sistémica e impacta en diferentes órganos y sistemas al mismo tiempo; no podemos decir te afectó pulmón, te afectó corazón, al mismo tiempo es la repercusión sistémica y por supuesto dependiendo las características muy particulares de cada paciente es que se va a manifestar”, explicó la doctora Clara Lilia Varela, encargada del Programa de Rehabilitación Integral Poscovid Unidad de Medicina Física Norte del IMSS.

Sergio Alberto Mendoza, médico internista y profesor de posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM dijo a

**Excelsior** que una secuela de covid se considera a las manifestaciones clínicas de distintos órganos y sistemas entre 10 y 14 días después de la infección inicial.

“Puede ser el sistema respiratorio, el aparato gastrointestinal, los riñones, el corazón, el hígado, el sistema nervioso central, el sistema nervioso periférico, incluso manifestaciones neuropsiquiátricas, es decir, hay una gama diversa de manifestaciones como secuela”, indicó el doctor.

Todas deben ser atendidas y tratadas por especialistas, pero si debieran jerarquizarse una de las más importantes, de acuerdo al profesor de la UNAM, es la fibrosis pulmonar.

“Fibrosis significa que el parénquima pulmonar que es como la parte esponjosa de los pulmones se empieza a ser dura, a hacer fibrosa, a perder su elasticidad en los pulmones y esto provoca que el paciente tenga una sensación de ahogo, de falta de aire, de fatigabilidad cuando empiece a retomar sus actividades”, detalló Mendoza Álvarez.

En su artículo Coronavirus. Las Inquietantes Secuelas de covid-19, el profesor de posgrado señaló 21 síntomas de los 201 identificados en un estudio de la Sociedad Española

de Médicos Generales y de Familia, presentados en abril de 2021, a partir de los cuales, se dio la definición de covid persistente o *long covid*, según se publicó en la revista *The Lancet* en diciembre de 2021.

Estas 21 secuelas, las dividió en seis grupos: musculares, consecuencias neurológicas, afecciones en la piel, corazón y coronavirus, estrés y miedo posrecuperación y otras.

Entre las musculares están el cansancio, debilidad,

dificultad para moverse, dificultad para respirar, sensación de falta de aire, en este grupo está la fibrosis pulmonar y la disnea. En las neurológicas señala la anosmia, cefalea, el síndrome de Guillain-Barré, enfermedad del sistema nervioso poco común donde el propio sistema inmunitario de una persona daña las neuronas y causa debilidad muscular y en ocasiones, parálisis.

Las afecciones en la piel son el *rash* o urticaria, la necrosis, el efluvio telógeno (caída de cabello o alopecia), sobre todo en mujeres tras presentar un cuadro severo de covid y la recuperación puede tardar semanas e incluso meses.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10

En el corazón puede haber disfunción de nodo sinusal, cuando comienza a latir más lento; puede suceder en las fases agudas o incluso en las finales de la infección; y la miocarditis.

Las relacionadas al estrés y miedo posrecuperación ocurren sobre todo si estuvo hospitalizado por varios días, o perdió uno o varios familiares a causa del virus, así como la ansiedad y depresión. Entre otras están la osteocondritis, inflamación en los músculos y nervios intercostales en el pecho; y dolor de espalda frecuente aún cuando no haya malestar pulmonar.

En el Instituto Mexicano del Seguro Social han sido atendidos, hasta diciembre de 2021, 106 mil 843 pacientes, aproximadamente 15% de la población que cursó covid, señaló la doctora Varela.

“De acuerdo con lo que se manifieste posterior a covid es que utilizamos estrategias de valoración y tratamiento acorde a lo que el paciente, de forma muy particular, tiene; sin embargo, en el instituto se tienen lineamientos de abordaje, una rehabilitación integral en el que participa el equipo multidisciplinario tomando en cuenta todos estos aspectos que se están detectando”, señaló la doctora.

Respecto a niñas, niños y adolescentes, se destacó que, aunque en menor proporción, también llegan a padecer las secuelas que en principio se habían concentrado en adultos mayores y conforme las tendencias de contagio, a los adultos jóvenes.

El especialista de la UNAM asegura que lo mejor es seguir evitando el contagio aún cuando las vacunas han reducido las complicaciones y la variante ómicron afecta a las vías respiratorias altas.

“Hay estudios que han demostrado una tasa de hospita-

lizaciones menor, que la tasa de muerte también es menor evidentemente la de secuelas, estamos hablando de gente que generalmente ya fue vacunado previamente, más que nada el estudio va enfocado a esos pacientes que ya tenían un esquema de vacunación previo si se demostró que hay menos complicaciones y menos secuelas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10

## 1. ANGÉLICA ARIAS

# TEJIÓ UN RECORDATORIO DE VIDA

Se cumplen 611 días del contagio de covid de Angélica Arias, una ama de casa de la Ciudad de México, que sigue descubriendo secuelas de su infección original. La primera fue el herpes zóster.

“Son pequeñas ampollas que si se revientan son muy contagiosas; la dermatóloga que me atendió me dijo que fue un ataque muy fuerte al sistema inmunológico y el virus del herpes zóster es de los que se esconden, permanecen ahí por años, ahorita con el sistema inmunológico bajo salió”.

Eso le sucedió 15 días después de su resultado negativo, pero fue el principio, después se le cayó el cabello, condición conocida como efлюvio telógeno; luego una más.

“Lo más terrible fue lo que me dijo el médico que eran polimialgias y parestesia. Me duelen mucho los brazos, los codos, las manos y piernas (polimialgias); en mi caso es como tener mucho frío, esa es una secuela más, la piel me arde, pero a la vez tengo frío, eso me dice el doctor que es como si hubiera un corto circuito nervioso”.

Se ha tratado con un médico internista, un neurólogo, una gastroenteróloga, una dermatóloga, un angiólogo, un ortopedista traumatólogo, todos en medicina privada.

Angélica es voluntaria en los estudios *Telerehabilitación cognitiva en adultos mayores con secuelas de covid-19 o enfermedad vascular cerebral* para la Facultad de Psicología de la UNAM y *Relación entre queja subjetiva de memoria y secuelas cognitivas objetivas de la covid-19* en el Instituto Nacional de Rehabilitación.

La niebla mental es otra secuela. “Olvidamos las cosas, de pronto estamos hablando con alguien y nos quedamos ‘¿y tú quién

eres?’, o sea, de plano desconocer a las personas o no reconocer las caras”.

Ella no ha dejado de intentar nada para mejorar su salud, incluso está en un grupo de WhatsApp donde recuperados de la enfermedad comparten experiencias. También ha probado con soluciones naturistas y artesanales para sanar sus síntomas, como un cojín de semillas para calentar zonas de su cuerpo en rehabilitación.

Además de la niebla mental, los dolores en sus extremidades son las secuelas que más la aquejan.

“Dibujar, pintar, escribir, si lo hago, ahorita muevo mis manos, pero me duele y es mucho temblor. Por ejemplo barrer, cargar el bote de la basura, el vaso de la licuadora, hasta hacer lo más elemental me temblaban las manos, pero si hacía más esfuerzo, como barrer, me duraba como dos horas”.

Con su esquema completo de vacunación, su participación como voluntaria en los estudios y su constante, aunque costoso tratamiento privado, Angélica aprendió que debe retomar hábitos saludables para mejorar su calidad de vida. Para recordárselo, aún con dolor de manos, hizo un muñeco de tela, un robot de colores con corazones.

“Para mí fue una representación cuando cumplí un año de que me dieron prueba con resultado negativo, dije voy a hacer algo que me haga recordar a mí que estoy viva. Si me gusta disfrutar la vida y tuvimos una oportunidad quienes tuvimos la enfermedad.

“Estoy de pie, tengo mi familia en casa, entonces ¿por qué no hacerlo? Le puse de todos los colores que encontré para demostrar que la vida está llena de posibilidades”.

— Abraham Nava

82.7%

PADECE

dolores musculares entre las secuelas de covid.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10

## 2. JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

# MIS PULMONES AL 50, MI VIDA AL 100%

Hace 648 días, el 20 de mayo de 2020, José Luis Domínguez vio el resultado positivo de su prueba a covid-19 y no imaginó lo que venía. El primero de junio lo internaron de emergencia en el Centro Médico Nacional La Raza del IMSS; estuvo intubado mes y medio y salió hasta el 14 de agosto de 2020, 86 días después y las secuelas por covid-19 continúan.

“Estoy en recuperación y tratando de hacer mi vida normal, sabiendo de que estoy a 50% de mi capacidad de los pulmones, ya con los estudios que me han hecho. Tengo que aprender a vivir de esta forma, estoy haciendo terapia física para aprender a respirar, me mandaron otro año con oxígeno, que lo tengo que estar usando constantemente en el transcurso del día y de la noche”.

Desde que empezó su contagio, José Luis tardó un año y tres meses en salir de su casa: fue una cita al neumólogo.

“Cuando sale uno, la verdad ve la vida diferente, dices ‘en tan poco tiempo cómo ha cambiado todo, el no poder distinguir también las cosas al salir dices: perdí el sentido de visión al principio, las reacciones no las tienes y hay que irse acostumbrando a todo eso”.

Además de tos, falta de oxígeno, fatiga, dolor en las piernas, dolor de cabeza, secuelas identificadas, José Luis también tuvo otras secuelas, pero físicas por su largo periodo de hospitalización, pues se le formaron úlceras en el sacro y los talones, por lo que José Luis tuvo que, prácticamente, volver a aprender a caminar.

Tuvo sesiones de terapia física y emocional, en su periodo más crítico al estar hospitalizado intentó

quitarse la vida con unas tijeras que dejaron olvidadas, pero no tenía fuerza suficiente en las manos para hacerlo.

“Yo creo que fue la baja de oxigenación, que también te llega al cerebro y no te deja pensar, muchos se despedían de sus familiares, después vienen algunas lagunas mentales... por más que quisieras acordarte se te va y te acuerdas, pero a través del tiempo vuelves, en mi caso vuelvo a recordarlo”.

Las secuelas fueron también económicas, antes de enfermarse José Luis se dedicaba a la instalación de sistemas de seguridad, actividad que interrumpió por su larga convalecencia durante la cual recibió el apoyo de su familia.

“Mi motivación es toda la gente que me rodea, que está conmigo, el quererme yo también, seguir viviendo, todo mundo me dice que Dios fue muy grande y que por él estoy y que tengo alguna misión, claro lo tengo que encontrar y saber qué es lo que tengo que hacer pero en este momento es querer-se uno mismo poder salir y seguir mi vida a seguir mi vida normal no pensar qué tengo limitaciones y por eso no puedo hacer nada”.

Aunque ha seguido su tratamiento a través del IMSS también ha recurrido a médicos particulares, sobre todo cuando las olas de covid-19 posponen las citas de continuidad.

“Mi vida yo quiero y lo sigo pensando está al 100, no puedo pensar que estoy con limitaciones al 50, mi vida tiene que estar al 100 y va seguir así, yo le digo a la gente que se cuide, que piense, que se quiera, que cuiden a quienes están a su alrededor”.

— Abraham Nava

79.3%

TIENE  
secuelas en  
el sistema  
respiratorio.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10

### 3. ANTONIA TEJEDA

## “LOS OJOS NO ENTIENDEN LO QUE ENFOCAN”

Antonia Tejeda aún es perseguida por los efectos de haberse contagiado de covid-19, durante la ola de ómicron.

Aunque su caso fue leve, por más de cuatro semanas ha sentido falta de concentración, fatiga, dificultades para expresarse, hablar con fluidez normal.

El doctor Baruch Díaz, jefe de la clínica de viajero de la UNAM y coordinador del Centro de Diagnóstico covid, de la misma universidad, explicó que estos síntomas son un tipo de secuela relacionado con el sistema nervioso central, es decir, la parte cognitiva.

Esto incluye la capacidad de concentración, la memoria (para recordar el pasado o para planificar el futuro) y la capacidad de ejecutar una tarea, explicó en entrevista con **Excelsior**.

“De repente, los ojos no entienden lo que estás enfocando. Tienes que planear muy bien lo que vas a decir. No puedes improvisar”, lamentó.

Este conjunto de daños se ha descrito como niebla mental (brain fog, en inglés).

Las secuelas son síntomas que persisten más allá de 6-12 semanas y que están relacionadas con el trastorno inicial, es decir la infección del virus sars-cov-2, agregó Díaz.

“Ya pasó casi un mes de mi negativo. Y por momentos vuelve ese malestar”, relató la mujer de 36 años.

“De verdad es como niebla. Va y viene, como la de las montañas”, dijo. Aunque es más frecuente en casos graves, también hay pacientes con síntomas ligeros, como Antonia.

Ellos relatan fatiga, falta de atención, dificultad para concentrarse y problemas para poder trabajar durante muchas horas, les

resulta difícil planificar acciones.

“Crees que de un momento a otro no vas a poder ni tener una plática casual, responder en una pelea, entender un chiste. Si no tienes escrito textual lo que vas a decir, mejor no decir nada”, agregó Antonia.

La niebla mental es el síntoma neurológico más frecuente de covid-19, presente en 81% de los casos, según el reporte Síndrome covid prolongado asociado a niebla cerebral, de la Biblioteca Nacional de Medicina de Estados Unidos.

El 24% de las personas que padecieron covid pueden llegar a tener algún problema relacionado con la memoria, explicó Baruch Díaz.

“El virus, es bien sabido, se mete al sistema nervioso central. Al parecer, su vía de entrada es el nervio olfatorio aunque hay otras hipótesis”, explicó a este diario el médico Alejandro Macías.

Se ha demostrado presencia del virus en todo el sistema nervioso central.

Díaz explicó que el virus puede quedarse por un tiempo prolongado, lo que quizá cause daños a los glóbulos blancos y al sistema nervioso central.

Otra posibilidad es que el virus cause un estado de inflamación que cause el mal funcionamiento. O bien, que el virus haya detonado un proceso de autoinmunidad y esto sea lo que dirija la inflamación crónica y ocasiona un mal funcionamiento del sistema nervioso.

Es muy preciso llamarle niebla mental, dijo Antonia.

“Cuando hay neblina, se tapa lo que tienes enfrente, los carros, los cerros. Con la niebla mental, no ves, pero tampoco puedes entender”.

**72.6%**  
PRESENTA  
falta de memoria  
como secuela  
de covid.



**EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	8-10

**4. ADRIANA TORRES**

**"ME COSTÓ, PERO APRENDÍ CLASSROOM"**

Fue despedida de una escuela particular el 20 de marzo de 2020 por no saber usar la tecnología para dar clases a distancia a sus alumnos durante la cuarentena.

"Empezó a haber cuestionamientos por parte de los padres porque yo no sabía manejar al 100% plataformas como Classroom. Decían que cómo era posible que les fuera a enseñar a sus hijos con algo que no conocía y fueron con la directora a reclamar. No sentí vergüenza, pero sí mucha frustración", reconoció.

La maestra se deprimió, pero sólo al principio. "Después dije 'no pasa nada, tengo que aprender'. Me puse a estudiar y adquirí los conocimientos para un buen manejo de todas las plataformas; me costó muchas noches de desvelo, picarle aquí y allá, pero lo logré, no me quedé en la raya", presume.

Un año después de su despido fue contratada para realizar los guiones del programa Aprende en Casa. "Me sentí mucho más orgullosa de ser maestra, a diferencia de un año antes", dijo.

Aunque regresó a impartir clases presenciales, enfrenta un nuevo reto: atender la parte

socioemocional de sus alumnos.

"Tengo a mi cargo un quinto año y me siento con mucha mayor habilidad en el área de las tecnologías; entiendo que las nuevas generaciones no aprenden con libretas, libros y lápiz, sin embargo, los niños regresaron con una merma de aprendizajes muy importante, pero además muy cohibidos, con miedo a contagiarse. No hablaban o hablaban muy poquito, incluso al principio, si sus papás se tardaban un poquito en llegar por ellos, entraban en angustia porque pensaban que los iban a abandonar", contó.

Ahora trabaja mucho en el área socioemocional, la parte afectiva, la empatía y la tolerancia.

"Tengo la ventaja de ser licenciada en pedagogía y me he documentado mucho para enfrentar este nuevo desafío. Me siento muy contenta de estar nuevamente en mi salón, aunque dos de mis compañeras ya no pudieron hacerlo (murieron a causa de covid) y todavía no todos mis alumnos hayan regresado porque sus papás prefieren mantenerlos en casa", señaló.

— Laura Toribio

**60%**  
DE LOS MAESTROS en México son analfabetos digitales, se calcula en el contexto de la pandemia.



**5. JENNY SÁNCHEZ**

**LA TRAGEDIA LA APARTÓ DE ESTUDIAR**

Creía que para estas fechas estaría estudiando una carrera en Morelia, Michoacán. Ella era la primera de la familia Sánchez que concluiría la preparatoria para buscar un título universitario. La pandemia frustró todas sus ilusiones.

"Mi papá murió en 2020 y aunque sí pude terminar la preparatoria, ya no fue posible que siguiera estudiando porque los gastos para entrar a la universidad eran muchos. Había que pagar una ficha, examen, cursos y no teníamos dinero; además sigo debiendo en la prepa algunas colegiaturas, así que no he podido liberar mi certificado", contó.

Su padre murió tras ser intubado. Dejó una viuda y cuatro huérfanos. Ningún ahorro. Jenny, la mayor de sus hermanos, tuvo que trabajar para ayudar a su mamá con los gastos para sus tres hermanitos menores de edad.

"Conseguí empleo en una tienda de ropa y ahora a eso me dedico. Sí me gustaría estudiar, pero aquí donde vivo estamos a dos horas de Morelia y sólo hay un Tecnológico donde no hay una carrera que a mí me guste. En Morelia el plan era pagar una renta para poder mudarme allá, pero mi papá se hacía cargo de todo, ahora ya

no está y quedaron muchas deudas porque estuvo internado en un hospital privado. He pensando en elegir una carrera aquí, pero de todos modos se deben como 10 mil pesos para que me den mis papeles de la prepa", relató.

La joven a veces siente que el mundo se le viene abajo, pero se hace fuerte. "Es muy difícil levantarte y saber que ya no verás a esa persona que tanto amabas. Para mí, mi papá lo era todo; me pesó mucho, por ejemplo, que no estuviera el día que me gradué de la prepa porque sé que él estaría muy orgulloso, que ese sería un gran día para él", cuenta.

También le pesa la idea de ya no poder terminar la universidad, como su papá tanto deseaba.

"Nadie de mi familia había llegado tan lejos como yo. No habían concluido siquiera la secundaria; yo iba muy encarrerada, con muy buenas calificaciones, todo perfectamente bien. Comentábamos que yo sería la primera en ser una licenciada, que estaría estudiada y yo veía cómo a mi papá eso le iluminaba la cara. Me duele que tal vez ya no pueda pasary, si pasa, él ya no lo podrá ver", lamentó.

— Laura Toribio

**1.9**  
MILLONES DE NIÑOS y adolescentes no se inscribieron en el actual ciclo escolar por la crisis sanitaria.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	11

**LLAMA EL GOBERNADOR A FESTEJAR EL FIN DE LA CUARTA OLA**

# Reabren en Nuevo León 100% de actividades hoy

**Aforos.** Es un día histórico, porque tras dos años de pandemia “salimos de la oscuridad”, dijo Samuel García

Tras dos años de encierro, el Gobierno de Nuevo León anunció que la cuarta ola de Covid-19 llegó a su fin en la entidad, por lo que a partir de hoy todos los giros comerciales abrirán sus puertas al ciento por ciento de su capacidad, en espacios abiertos y cerrados, al igual que las escuelas.

El gobernador Samuel García señaló que luego del balance de la estrategia para hacer frente a la pandemia, este domingo se decretó la salida de la cuarta ola y la reactivación total.

“Nuevo León, llegó el momento, podemos celebrar que hemos salido del Covid. Salimos de la cuarta ola.

A partir de mañana (hoy), cien por ciento de aforos en todo el estado”, enfatizó el mandatario, en conferencia de prensa conjunta con la secretaria de Salud estatal, Alma Rosa Marroquín.

De esta manera, desde este lunes

los aforos son al ciento por ciento en cines, restaurantes, salones de eventos, supermercados, gimnasios, centros nocturnos, antros, bares, teatros, museos, estadios, casinos, hoteles, parques, ferias, quintas y conciertos, entre otros.



**MEDIDA.** Parques, plazas, cines, restaurantes, gimnasios, centros nocturnos y escuelas abrirán sus puertas, a partir de este lunes, a toda su capacidad.

**PIDE ADUEÑARSE DE PLAZAS**

Luego del anuncio, el mandatario invitó a los neoloneses a festejar y adueñarse de los parques y plazas de Nuevo León. “Este es un día histórico, después de dos años de pandemia, de encierro, de pérdidas, salimos de la oscuridad”.

Asimismo, sobre el regreso a clases presenciales en todos los niveles, Samuel García pidió a los padres de familia confiar en el Gobierno y en el sistema educativo de la entidad.

Tras llamar a la población a contribuir en la reconstrucción de la economía, García recordó que durante

la pandemia cerraron un tercio de los negocios y se perdieron 15% de los empleos.

“Hoy tenemos que cambiar el chip y salir positivos a buscar chamba (...) abramos las empresas, ayudemos a emprender y seguir siendo el motor económico de México”, dijo.

La titular de Salud estatal informó que este sábado se reportaron 295 nuevos contagios de Covid-19, con una reducción de 96% respecto al pico más alto de la cuarta ola, el pasado 20 de enero cuando se registraron siete mil 207 casos.

/24 HORAS



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	7



**La Secretaría de Educación** del Estado de Querétaro (SEDEQ) informó que el 100 por ciento de las escuelas y sus comunidades, tanto públicas y privadas de todos los niveles educativos, deben regresar a clases a partir de hoy, siempre y cuando cumplan con el protocolo establecido.

Con esta acción se retoma la normalización del proceso educativo estatal. Las instituciones que aún no cuentan con sus protocolos deberán regularizarse en los primeros días de marzo y así regresar a clases presenciales lo antes posible.

Ante esta situación, la SEDEQ llama a directivos, docentes, personal de apoyo a la educación, padres de familia y estudiantes a mostrar su disposición para volver a las aulas y a seguir cuidándose, dentro y fuera de la escuela.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	9

# En Zacatecas hay una silla vacía, dice el PAN

• Por Yulia Bonilla  
mexico@razon.com.mx

**EN MEDIO** de la violencia y cuestionamientos por parte del magisterio hacia el manejo de las finanzas en Zacatecas, los diputados federales del PAN, Berenice Luna y Miguel Ángel Varela, reprobaron "la crisis de seguridad sin precedentes" y la falta de resultados en la administración del gobernador David Monreal.

En conferencia de prensa, la legisladora

señaló que "no hay nadie que dé la cara... tenemos una silla vacía, pareciera que no hay gobernador y eso no puede estar sucediendo".

El pasado 17 de febrero, el gobernador anunció un recorte a obras públicas, al sector salud, al desarrollo social y al campo para cubrir el pago atrasado a docentes.

Al respecto, la diputada dijo que esto es muestra de "un desconocimiento total de cómo se ejecuta el presupuesto de egresos" y señaló que con esta toma de deci-

siones, el mandatario solo busca ser "una mala copia del Presidente".

Por su parte, Varela Pinedo comentó que las irregularidades comenzaron desde el sexenio del ahora senador Ricardo Monreal, hermano del gobernador, y reclamó que Morena ha asegurado que no hay "moches ni corrupción" pero no se han dado muestras de ello.

El diputado acusó una falta de voluntad política, por lo que pidió al gobernador que permita que otras fuerzas colaboren en el direccionamiento del estado, pues afirmó que ni los legisladores ni los alcaldes han sido incluidos en la toma de decisiones.

Sobre la inseguridad, comentó que es fácil contrastar lo que vende Morena como gobierno con la realidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	1	2

# Arman normalistas baile de millonada

## Celebrarán con evento 96 aniversario de plantel de Ayotzinapa

JESÚS GUERRERO  
**CHILPANCINGO.-** Normalistas de Ayotzinapa organizan para el próximo mes un baile en el que participarán la Banda El Recodo y la Original Banda el Limón en el Lienzo Charro en Tixtla, Guerrero, y que se presume costará una millonada.

Los estudiantes de la Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” alistan el evento por el aniversario 96 de su fundación.

Por lo menos, la popular Banda El Recodo cobra un millón de pesos por una actuación, de acuerdo con estimaciones de empresarios que los han contratado en los últimos años.

En carteles que circulan en redes sociales, la Normal informa que el boleto de entrada tendrá un costo de 250 pesos por persona.

En su página de Facebook, la Banda El Recodo confirmó su actuación.

“Tixtla, plebes nos vemos este 12 de marzo para disfrutar de todos nuestros éxitos, que esta vida es muy bonita. ¡No te puedes perder esta gran fiesta!”, escribió El Re-

Confirma asistencia

Banda El Recodo;

cobra agrupación

más de \$1 millón

codo en su publicación.

En el baile también participarán los grupos locales Fórmula Musical y Tecno Banda 90.

Los normalistas señalan que los recursos que se recaben por el baile serán destinados a la graduación de los egresados de esta escuela.

Marco Marbán Galván, subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG), indicó que el Gobierno estatal no otorgó ningún recurso a la normal de Ayotzinapa para la realización de su baile.

“Nosotros hemos estado en pláticas de trabajo con los normalistas, y sólo les atendemos cuestiones estrictamente de los beneficios de la escuela, no de financiar bailes”, señaló el funcionario.

Dijo que será la Secretaría de Salud estatal la que determine la autorización de ese baile por las medidas sanitarias del Covid-19.

“Habrá mucha gente en ese baile, y seguramente la Secretaría de Salud deberá

de vigilar que todo se ajuste a la norma”, expresó el funcionario.

### COLECTAS EN CASETAS

Desde el 2014, luego de la desaparición de 43 de sus compañeros, los normalistas han tomado de manera sistemática las cuatro casetas de la autopista del Sol para recabar recursos, los cuales, afirman, utilizan para financiar sus movilizaciones en la que también participan los padres de los jóvenes desaparecidos.

Incluso, en la recta final del Gobierno del priista Hé-





28/02/2022

1

2

tor Astudillo Flores, los estudiantes intensificaron sus protestas en las que también exigen mejoras materiales en las instalaciones de su escuela, así como el incremento a su beca alimenticia.

Sus constantes movilizaciones han generado momentos de tensión, como el del 4 de febrero, cuando los jóvenes pretendían tomar la caseta de Palo Blanco para pedir cooperación voluntaria a los automovilistas, hecho que provocó un enfrentamiento con agentes de la Guardia y Policía Estatal.

Después de más de una hora del choque, que incluyó que los normalistas lanzaran un tráiler a las fuerzas de seguridad, se reportaron 40 lesionados, 22 por parte de los agentes y 18 de los estudiantes.

Pese al endurecimiento de las acciones, durante la Administración de la morenista Evelyn Salgado Pineda tampoco han sido atendidas las demandas de los normalistas.



Especial

■ Banda El Recodo y la Original Banda el Limón encabezan el baile que tendrá lugar el 12 de marzo en el lienzo charro de Tixtla, Guerrero.

### FIESTÓN

Bandas anunciadas para el baile por el aniversario 96 de la Normal Rural "Raúl Isidro Burgos":

- Banda El Recodo
- Fórmula Musical
- La Original Banda el Limón
- Tecno Banda 90



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	NACIONAL	7

# Enemigos, a la carta

Desde las esferas del poder, el abogado Juan Collado fue testigo y actor de negociaciones políticas, de traiciones, de leyes a modo usadas como moneda de cambio; todo lo plasmó en una carta que debía convertirse en una denuncia bajo encargo.

## 2006, una elección de Estado

“Entre los meses de septiembre y octubre de 2005 recibí una llamada de Alejandro Quintero, quien me dijo que quería programar una cita conmigo para platicar sobre la campaña del candidato Roberto Madrazo Pintado, ya que sabía que yo era su asesor y tenían una propuesta muy interesante que hacerle.

“(La cita) se llevó a cabo en el corporativo de Televisa en Santa Fe.

“Fuimos recibidos por Quintero y un equipo de 5 o 6 personas más. Nos explicaron que querían hacernos una propuesta para garantizar el triunfo de la elección Presidencial”.

“La junta fue larga y en ella nos mencionaron los cambios que requerían, tanto en la personalidad, imagen, discurso e historia familiar del licenciado Madrazo. Destacaron que, si les permitíamos llevar la campaña, lograrían exponerlo en los programas con más alto rating, pero sobre todo en horario triple A que es el de mayor audiencia.

“Nos advirtió Alejandro Quintero que, si no poníamos la campaña en sus manos, no llegaríamos al resultado esperado porque en las encuestas que ellos tenían el candidato Andrés Manuel López Obrador estaba en primer lugar de preferencia y el candidato Felipe Calderón Hinojosa se encontraba en tercer lugar”.

“(Madrazo) respondió que le parecía muy intere-

sante, pero que él necesitaba saber cuáles serían los costos porque al ser partido de Oposición no contaba con muchos recursos para poder cubrir los gastos de una campaña así.

“Quintero nos dijo que eso, en ese momento, no importaba... y que se les podría pagar como se pudiera, que creían en su proyecto y lo iban a apoyar”.

“Saliendo de la reunión, el ex candidato me dijo que le habían parecido muy profesionales las personas que expusieron y que su estrategia parecía muy buena, pero puntualmente recuerdo estas palabras: ‘a ver si el Gobierno no los presiona y terminan incumpliéndonos, algo que al tiempo sí pasó’.

“En diciembre de 2005, en una reunión en la oficina del candidato con el equipo y con el que suscribe, algunos de sus colaboradores nos advirtieron que tuviéramos cuidado, ya que en la propia Televisa se filtró que llevarían la campaña de Felipe Calderón Hinojosa, teniendo un claro conflicto de interés. Sin duda, Televisa ya había elegido a su candidato y no era el licenciado Madrazo Pintado”.

“Empezamos a indagar y fue entonces cuando supimos que el propio Presidente Vicente Fox y la señora Martha Sahagún estaban operando junto con la televisora para lograr que el candidato Felipe Calderón Hinojosa subiera en las encues-

tas y lograra posicionarse en segundo lugar, para conseguir con ello que usted no ganara la Presidencia”.

“La estrategia consistió primero en cambiar los nombres en las encuestas, eran las mismas cifras pero colocando al licenciado Madrazo en tercer lugar y subiendo en segundo al licenciado Calderón, para lograr confundir con ello al electorado y descarrilar al candidato Madrazo, para que el llamado ‘voto útil’ del PRI se sumara al PAN”.

“Otro factor importante fue que el Presidente Fox solicitó a la lideresa del SNTE para que operara en favor de Felipe Calderón Hinojosa, algo que hizo antes y durante la elección”.

“Esto lo puedo constatar, ya que una vez estando en la oficina del candidato Madrazo, aproximadamente en el mes de febrero de 2006, recibí varias llamadas, lo noté afectado y le pregunté si todo estaba bien. El me respondió que varios gobernadores priistas le habían llamado para informarle que Elba Esther Gordillo los había buscado para solicitarles encarrilar su fuerza política en favor del candidato del partido en el poder, Felipe Calderón Hinojosa”.

“En marzo de 2006, ya casi a un mes del primer debate presidencial, nos percatamos que los spots del candidato Madrazo salían en horarios menos populares y con me-

nos frecuencia; en nuestras mediciones Felipe Calderón aparecía un 80 por ciento más que nuestro candidato”.

“Madrazo me pidió que inmediatamente concertara una cita para preguntar a Televisa qué estaba pasando. Quintero nos dijo que no nos preocupáramos, que era parte de la estrategia, que después del debate en el cual nos iría muy bien, la cantidad de spots aumentaría, que Felipe Calderón estaba desgastándose mucho y antes de tiempo, pero que ellos lo tenían perfectamente medido”.

“En una segunda cita con la televisora, el licenciado Madrazo le reclamó a Alejandro Quintero la estrategia que estaban siguiendo, el número de spots que salían y que parecía que, en vez de apoyarlo a él, estaban volteados con Calderón Hinojosa.

“Para nuestra sorpresa, la actitud de Quintero fue como si lo hubiéramos ofendido y su respuesta fue: ‘¿Nos han pagado todo? No, ¿verdad?, nosotros somos como caballeros de farmacia, si nos das dinero nos movemos, si no, no’”.

“El licenciado Madrazo le dijo claramente que ese no había sido el trato. Quintero no se movió de su posición, e insistió: ‘si quieres que te ayudemos, consigue el dinero. ¿De cuánto dinero estamos hablando?’.

“Y un cuarto y muy relevante punto que surgió en la contienda y que fue decisivo para gestar y consolidar una



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	NACIONAL	7

elección de Estado fue la renovación de las concesiones para las televisoras y la controvertida pero efectiva para los fines electorales que buscaba el Presidente Vicente Fox: la Ley Televisa, publicada en abril de 2006.

“La mejor forma gubernamental para presionar para que se desconocieran los acuerdos de las televisoras con los candidatos que no eran del PAN, la implementó la señora Martha Sahagún al reunirse con ellas y pedirles contar con todo el apoyo incondicional a Felipe Calderón Hinojosa, y el apoyo sería recíproco, conseguirían la renovación, que era vital para las televisoras”.

“Así, señor Presidente, con ese plan de Estado del Gobierno de Vicente Fox pu-

dieron disminuir la fuerza del licenciado Madrazo, confundir al electorado y lograr que el voto duro del PRI –cerca de 2 millones de votos–, se fueran con Felipe Calderón”.

“Se hizo un uso ilegal e indebido del recurso gubernamental por parte de la Presidencia de la República y todo el aparato público para apoyar al candidato del partido en el poder”.

“Esto lo pudimos confirmar cuando al final del proceso de revisión, el Presidente Vicente Fox, en una declaración, dio como triunfador de la contienda a Felipe Calderón cuando aún no se contaba con los resultados por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, violando los artículos 41, 49 y 99 de la Constitución”.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna La República de las Letras / UNAM: dos mil libros al año (Excélsior, p. 27-Expresiones)**
- **Columna México correcto, no corrupto / El poder de las Universidades (Excélsior, p. 19-Todo Médico)**

## SEP

- **Artículo La SEP, las humanidades y la Cuarta Transformación / Gabriel Vargas Lozano (La Jornada, p. 19)**
- **Columna Salto cuántico / Los desplantes de la SEP con los maestros (El Heraldo de México, p. 9)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Columna El Caballito / Luz Verde al 100% de actividades en la capital (El Universal, p. 15)**
- **Columna El Correo Ilustrado / En defensa de la ciencia y la tecnología (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Fronteras de la Ciencia / Organizaciones se movilizan por la defensa de la ciencia y la tecnología (Ovaciones, p. 8)**
- **Columna La idea de destacar / Necesitamos otra forma de gobernar (El Universal, p. 20 y 21)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	EXPRESIONES	27



## La República de las Letras

Humberto Musacchio

hum\_mus@hotmail.com

- Como si de veras ya fuera a procederse a la desconcentración de las dependencias federales, los trabajadores de la Secretaría de Cultura deberán informar si tienen algún impedimento para abandonar la capital y trasladar su residencia a Tlaxcala, donde se supone que tendrán su sede.

### UNAM: DOS MIL LIBROS AL AÑO

La doctora **Georgina Araceli Torres Vargas**, directora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI) de la UNAM, declaró que la máxima casa de estudios edita dos mil títulos por año, la mayor parte de la autoría de sus académicos. Con tal producción, la UNAM es líder de la industria editorial mexicana, pues los grandes monopolios internacionales han tenido siempre al libro mexicano como algo accesorio y, en el mejor de los casos, complementario de sus *best-sellers* y demás basura importada con la que llenan las librerías y ocupan el mejor lugar de exhibición, gracias a su poder económico. En lo referente al libro universitario, lo que hace falta es darle una buena distribución y una promoción acorde con la importancia de cada título para que ya no se atiborren las bodegas con papel impreso que nunca ve la luz, algo común a la mayoría de nuestras casas de estudios superiores. Sí, es indispensable que la UNAM salga a informar de lo que se hace en el rubro editorial. Será para beneficio de México y, por supuesto, de las finanzas universitarias.

### QUE YA SE VA LA SECULT

Como si de veras ya fuera a procederse a la desconcentración de las dependencias federales, los trabajadores de la Secretaría de Cultura deberán informar si tienen algún impedimento para abandonar la capital y trasladar su residencia a Tlaxcala, donde se supone que tendrá su sede la misma dependencia, de acuerdo con la promesa, hasta ahora incumplida, de sacar del valle de México a las secretarías de Estado, con excepción de Gobernación, Relaciones Exteriores, Hacienda, Defensa e inexplicablemente Marina. Como se recordará, en enero de 2019, **Alejandra Frausto** se fue con gran publicidad a Tlaxcala,

pero antes de una semana, regresó a la Ciudad de México, pues el personal se quedó en la CDMX, porque en la capital tlaxcalteca no había escuelas, hospitales ni vivienda para el personal de la Secretaría. Pura faramalla, pues la señora **Frausto** tiene oficinas en el Centro Cultural Los Pinos, en Reforma 175 y en Chimalistac. Pero así es esto de la 4T y su falta de planeación.

### MURIÓ RAMÓN OJEDA MESTRE

En La Paz, Baja California Sur, donde vivía desde hace varios años, falleció el ambientalista **Ramón Ojeda Mestre** (DF, 1943), poseedor de un abundante currículum académico y una impresionante hoja de reconocimientos internacionales, fundador de la Academia Mexicana de Derecho Ecológico, de la que fue presidente; asesor de organismos nacionales e internacionales y miembro de numerosas organizaciones nacionales e internacionales de su especialidad. Promovió exitosamente la implantación del programa Hoy No Circula que permitió un respiro a los habitantes de la Ciudad de México, agobiados por la contaminación. Fue también director del Banco del Ejército y la Armada, diputado federal, procurador ambiental del Estado de México y secretario de la Corte Internacional de Arbitraje Ambiental. Deja una amplia bibliografía en la que se cuentan títulos como *Derecho ambiental y desarrollo sustentable* y *El derecho administrativo en el umbral del siglo XXI*.

### MITOS Y CUENTOS INDÍGENAS

Se presentó el libro *Mitos y cuentos indígenas de México* (2 tt., FCE, 2022), antología preparada por la socióloga **Elisa Ramírez**, quien trabajó con historias que pertenecen a la tradición oral de lenguas como náhuatl, maya,

otomí, mixteco, tzéltal, tzotzil, mixe, chinanteco y wixárika. Recogidos en los años 80 por lingüistas que recorrieron el país, son textos que contribuyeron al establecimiento de la educación bilingüe en las comunidades originarias. La autora de la recopilación, quien estuvo acompañada en la presentación por **Hermann Bellinghausen** e **Irma Pineda**, expuso una triste verdad: "En México se celebra y se reconoce que hay cada vez más poetas y escritores en lenguas originarias, pero, lamentablemente, hay menos hablantes".

rar la paz en esta analogía jamás podrán llegar a buen puerto con balas de por medio.

La solución a todo este conflictivo radica en las universidades, el enorme potencial que en sus aulas se gesta es la materia prima que sustituirá siempre a las guerrillas del pasado y que hoy sus ropas se conforman por intelectuales con alta capacitación política y patriótica. Nuestras universidades públicas deben seguir manteniendo su autonomía, fortalecer la hermandad que ha existido desde hace varios lustros y que ha servido de *blindaje* contra oportunistas, ambiciosos y arribistas de ocasión. Los que somos universitarios, incluso desde antes de nacer, estamos convencidos del poder de las universidades.

La máxima casa de estudios edita dos mil títulos por año en su mayoría son de académicos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	TODO MÉXICO	19



*Instrúyanse, porque tendremos necesidad de toda vuestra inteligencia. Agítense, porque tendremos necesidad de todo vuestro entusiasmo. Organícense, porque tendremos necesidad de toda vuestra fuerza.*  
**Antonio Gramsci**

La respuesta contra la violencia se da también en la lucha política, han existido actividades guerrilleras en la historia de nuestro país, tanto urbanas como rurales. Nunca se podrán justificar actos que pongan en peligro algún derecho constitucional como la vida o la libertad, menos aun cuando esas acciones son clandestinas y contrarias al Estado de derecho.

La mayoría de los grupos guerrilleros, además de ser automarginados y autoexiliados de la sociedad, están conformados por jóvenes, en la mayoría de los casos, aquéllos que han crecido al amparo de la pobreza, la humillación, engendrando un profundo rencor social, pues su contexto no les dejó mayor opción que el camino de la protesta armada, cuando incluso se encuentran con ciertos objetivos cercanos a una ideología de carácter política, lejos de una actividad meramente delincencial.

Las universidades públicas de México han sido cantera de todo tipo de movimientos sociales e ideológicos, en ellas se han engendrado movimientos armados, donde algunos de sus liderazgos se han formado bajo tendencias en contra del oficialismo y han enfrentado a las instituciones policiacas y militares. En el pasado, algunos celebraron el uso de la fuerza pública para eliminar dichos grupos e, incluso, les enalteció el abuso del poder y los enfrentamientos dispares: técnica, capacitación y armamento contra ideología y fusiles de madera.

Nuestras instituciones de educación superior públicas también han sufrido el embate de la ambición por el control político y económico que las observa como un enorme botín; en esa

disyuntiva se ha puesto en riesgo su autonomía ganada a pulso en la historia, comenzando por la UNAM y seguida por el resto de las universidades públicas del país. Se tiene una enorme avidez por tener ese territorio en el que solamente los universitarios de cepa pueden y deben tomar decisiones sobre su presente y futuro.

Estos espacios de formación son minas terrestres de combustión revolucionaria, son terreno frágil y altamente sensible, por ello no cualquiera debe entrar sin conocer su vida interna y los riesgos existentes de una movilización social; esas instituciones tienen que conservar su afán de crítica moral, cultural y política de la mano con el pueblo. Deben continuar demostrando que pueden guiar grandes contingentes de una población culta y sumar a las masas para cultivarse y tomar decisiones independientes que fortalezcan la democracia y el profundo significado de la patria.

Las universidades públicas deben convertirse en la convocatoria para una integración plural de la sociedad. Debe existir una gran alianza popular e independiente que apoye el activismo a través de acciones de realidad, la toma del discurso público de manera expuesta, nunca más con un velo que cubra su rostro, todos ostentando de manera libre y plural nuestros derechos.

Tenemos que eliminar la hambruna de paz, de justicia social, de educación, de empleo, de seguridad, de salud, pues eso es lo que ha provocado, desde la época virreinal, la violencia en nuestro país. Los crímenes, fusilamientos, mutilaciones, desapariciones generadas por la lucha del trasiego y venta de drogas ha desatado, en tres días, más de 300 muertos; la guerra en Ucrania no rebasa los 200 en el mismo lapso. Esta catástrofe no tiene que ver en su totalidad por la ausencia de presencia policiaca o militar, sino por el desdén desde lo político y social que se ha engendrado desde hace más de tres décadas en el país. Todos los esfuerzos por encon-



**LaJornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	OPINIÓN	19

# La SEP, las humanidades y la Cuarta Transformación

GABRIEL VARGAS LOZANO\*

**L**a idea-fuerza de Andrés Manuel López Obrador en el sentido de iniciar una cuarta transformación del país, fue una expresión afortunada que concentró la necesidad más sentida de la población. Nos indicaba que iniciaríamos una nueva etapa donde, al fin, imperaría la justicia social. Era obvio que esta meta no podría ser inmediata, ya que arrastrábamos 36 años de una pertinaz política neoliberal y otros tantos de gobiernos antidemocráticos, por decir lo menos, pero también sabíamos que se enfrentarían enormes dificultades por los intereses creados; sin embargo, la gente tenía necesidad urgente de un cambio y por ello votó en forma abrumadora por la opción que se presentaba. Pero, además, uno de los primeros pasos que dio el nuevo gobierno fue la reforma del artículo tercero de la Constitución que, entre otras cuestiones, incluía a la filosofía y las humanidades como derechos de los mexicanos. Estas últimas demandas habían constituido una de las luchas más fuertes que había librado la comunidad filosófica a través del Observatorio Filosófico de México (OFM) frente a una tendencia tecnocrática y mercantilista que se había venido imponiendo en muchos países a través de la OCDE, el FMI y el BM, pero que en México “más papista que el Papa”, Felipe Calderón, había decidido eliminar las asignaturas filosóficas de la educación media superior sin más argumento que una prometeda transversalidad rechazada con toda claridad por la Unesco. El relato de todo lo ocurrido frente a este acto de barbarie, puede ser encontrado

en mi reciente libro, *En defensa de la filosofía*, que puede ser consultado en forma gratuita en [www.cefilibre.com](http://www.cefilibre.com). Ahora bien, animados por la reforma constitucional, la Asociación Filosófica de México (AFM), el Observatorio y la Comisión de Educación de la LXIV Legislatura presidida por la maestra Adela Piña Bernal, enviamos una carta al secretario de Educación, Esteban Moctezuma Barragán, donde expresábamos que, a consecuencia de lo definido en la ley, sugeríamos que era importante fortalecer la importancia de la filosofía en todo el sistema educativo, así como en los relacionados con la difusión cultural. Meses más tarde, el 30 de marzo de 2020, le enviamos otra carta informándole sobre el extraordinario éxito que había tenido un coloquio efectuado en la Cámara de Diputados titulado *La Nueva Escuela Mexicana y la filosofía para niñas y niños*, que dio origen a otro libro que se puede consultar en la misma dirección anterior. ¿Cuál fue la respuesta del señor secretario? Ninguna. ¡Ah, perdón! Si hubo dos respuestas: la primera fue invitarnos al informe del subsecretario de Educación Básica y la segunda, solicitar, a un grupo especializado de trabajo que se había conformado en el OFM, su opinión sobre una serie de libros que nos hicieron llegar en forma digital sobre civismo y ética y que pretendían incorporar en todos y cada uno de los niveles de la educación básica. Después de un arduo trabajo (gratuito, por supuesto) y de varias reuniones, los directivos de la SEP nos informaron que a los libros ya no

podían hacerles ninguna modificación como las que solicitábamos debido a que ya estaban terminados. La conclusión a que llegamos fue que la SEP quería solo engañarnos como ocurre en las corridas de toros. Después de esa decepcionante actitud, le enviamos a la nueva secretaria, maestra Delfina Gómez Álvarez, la misma carta el 28 de mayo de 2021, sin que hasta ahora hayamos obtenido respuesta a nuestra petición de audiencia para exponerle la importancia de la filosofía en la educación.

En días recientes, el subsecretario de Educación Media Superior, doctor Juan Pablo Arroyo, quien está llevando a cabo una serie de encuentros para definir, entre otros, el marco común de humanidades, nos invitó a participar en una reunión multitudinaria celebrada el martes 15 de febrero y en esta oportunidad, la AFM, el OFM y la Comisión de Enseñanza de la Filosofía de la FISP, le enviamos un importante documento en el que se destaca la necesidad de definir con precisión el significado e importancia de las humanidades, así como la necesidad de preservar las disciplinas filosóficas en el sentido que establece la Constitución así como la Ley General de Educación. Manifestamos también que nos encontramos en una situación signada por la desigualdad, la enajenación, la violencia, la dependencia y la discriminación de clase, de sexo y de etnia. Finalmente, indicábamos que una educación que pretenda contribuir a la transformación del país tiene que atender a la pregunta de qué país queremos: ¿uno maquilador y dependiente o un país con ciertas cuotas de autonomía y que eduque a una juventud crítica e innovadora? Esperamos que la SEP no desoiga las demandas que le hemos hecho. Si no se otorga a las humanidades y la filosofía el lugar que les corresponde en la educación, una cuarta transformación no podrá salir adelante.

\*Profesor investigador del  
Departamento de Filosofía de la  
UAM-I y cofundador del Observatorio  
Filosófico de México



EL HERALDO  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	PAÍS	9

## SALTO CUÁNTICO



KARINA  
ALVAREZ

#OPINIÓN

*Sin recibir las demandas de los maestros, la Secretaría de Educación simplemente les da la espalda a sus casos*

## LOS DESPLANTES DE LA SEP CON LOS MAESTROS

L

as promesas incumplidas de la Secretaría de Educación Pública (SEP) con los maestros continúan. Todo parece indicar que esta institución no sólo es lejana a los docentes, sino que además les prometió cosas sin cumplir todavía. ¿Algo que nos refleje sexenios anteriores o es coincidencia?

Ahora les ha tocado a docentes de Tamaulipas, quienes de 2011 a 2015 trabajaron sin cobrar en el CBTIS 276, de Reynosa, con la promesa de que se les daría una plaza. ¿Quién se los prometió? El director de ese momento. Cuando los echaron de la escuela, debido a que no pudieron conseguirles las prometidas plazas, ni tampoco algún tipo de pago, los docentes involucrados decidieron acudir a las oficinas de la SEP para pedir una reinstalación, así como una plaza para por fin cobrar.

Desde la administración de Peña Nieto hasta ahora, estos maestros viven de largas y amparos que promueve la propia secretaría para evitar reunirse con ellos.

Me dicen que los laudos a sus demandas no los aceptan las autoridades educativas de la SEP (Área Jurídico-Labo-

*Los laudos a sus demandas no los aceptan las autoridades educativas*

ral), quienes promovieron, a su vez, "amparos ilegales"; los argumentos de la SEP son que estos profesores están dentro de la Ley General de Servicio Docente —implementada con Peña—, pero su relación laboral comenzó durante el último año de Calderón, cuando no existía esa ley.

En la conferencia de prensa del 8 de abril de 2020, en el tiempo transcurrido 2:00:07, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró, por segunda vez, que todos los maestros que fueron cesados por la aplicación de la "mal llamada Reforma Educativa" fueran recontratados y se repararan los daños. Sin embargo, eso no ha ocurrido. Han pasado días, semanas, meses y años en los que hasta este momento no ha sucedido nada.

Lo que estos profesores quieren es justo eso, que se les repare el daño, que les paguen sueldos caídos, pues además nunca recibieron un salario, y que se les regrese a sus plazas.

Algunos de los docentes involucrados en este caso debieron salir del país para buscar otras opciones laborales, pues como docentes —que es su pasión— les fue imposible trabajar.

\*\*\*

¿Cómo llega un arma de fuego a un aula? Luego de que la semana pasada un menor de 12 años introdujo un arma de fuego a su secundaria, en Iztapalapa, las preguntas son muchas, la principal: ¿Cómo es que el menor tuvo acceso a la pistola? Hablaba con la hija de un guardaespaldas. Una de las cosas que me dijo es que su padre siempre deja sus cosas en una parte de la mesa del comedor, entre ellas su arma. El papá le explicó a ella y a sus hermanos desde muy pequeños el uso que él daba al arma, la cual siempre han visto como una "herramienta de trabajo". "Nunca tuvimos curiosidad porque mi papá siempre nos explicó todo sobre las armas".

\*\*\*

**SINCRONÍA:** *Comunicarte y generar confianza hacia tus hijos te ayudará a tener una relación más sana y amorosa.*

K.ALVAREZ.ROSAS@GMAIL.COM / @KAFARK84



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	METRÓPOLI	15

# EL CABALLITO

## Cambios en la Comisión de Atención a Víctimas en la CDMX

:::: Nos dicen que **Armando Ocampo Zambrano** dejó el cargo de titular de la Comisión Ejecutiva de Atención de Víctimas de la Ciudad de México. De hecho, nos hacen ver, en la página de internet del sitio oficial aparece como comisionada interina **Alejandra Morales Collins**, y no está la fotografía ni el nombre de don Armando. Nos recuerdan que el nombramiento de quien ocupe esa posición debe pasar por el Congreso capitalino, que envía una terna a la jefa de Gobierno. Lo que nos dicen es que la salida del ahora extitular se da en medio de denuncias de hostigamiento a los abogados de las familias de las víctimas del colapso de la Línea 12 del Metro, así como de quejas de abuso laboral y violencia de género por parte de exempleados, lo cual, en su momento, don Armando negó. Ahora habrá que ver si se queda doña Alejandra o vendrá una nueva cara para esta área tan sensible en el Gobierno capitalino.



ESPECIAL

Armando Ocampo

## Luz Verde a 100% de actividades en la capital

:::: Con la terminación, este fin de semana, del plan nacional de vacunación en la Ciudad de México, aunque quedan temas pendientes como los rezagados, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, aseguró que cuando se regrese a semáforo verde —que según autoridades capitalinas podría ser la próxima semana, dado los indicadores que van a la baja de la pandemia por Covid-19— se dará prioridad a la reactivación económica, y por ello, la mandataria capitalina lanzó el llamado a reanudar 100% las actividades, el regreso presencial a escuelas y oficinas, y hasta que, con sus medidas, la organización de camavales, e incluso las actividades de Semana Santa se reanuden.

## Habrà UNASCDMX en el Congreso local; será feminista

:::: Nos platican que en el Congreso capitalino un grupo de 15 diputadas del PRD —como **Gabriela Quiroga**—, PAN, PRI y Movimiento Ciudadano van a armar un bloque para impulsar una agenda feminista. Entre los temas, nos adelantan, están las mujeres, infancia, medio ambiente y bienestar animal, así como la transparencia y rendición de cuentas. Por otro lado, nos dicen, este bloque también podría ayudar a recomponer los vasos comunicantes, que ya le hemos platicado, han tenido fisuras entre esos partidos en el recinto de Donceles. Por lo pronto, nos dicen, las diputadas andan muy entusiasmadas, veremos si sus propuestas avanzan y encuentran eco en la mayoría morenista, que a inicios de la Segunda Legislatura se presentó como una bancada feminista. Esperemos que todo ello ayude a que se legisle sobre la materia, y que no sólo sea una manera de cubrir el expediente para el próximo 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Gabriela Quiroga



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

### **En defensa de la ciencia y la tecnología**

El próximo miércoles en la Cámara de Diputados se realizará el foro “Libertad académica y autonomía universitaria en riesgo”, y un mitin de organizaciones por la defensa del presupuesto para ciencia y tecnología. Se expondrán los agravios sufridos (jueves 3) y se leerá un pliego petitorio ante la prensa y delegados del Congreso y de la Secretaría de Hacienda (viernes 4).

Exigimos un alto a las violaciones a los contratos colectivos, pago de estímulos al personal del CIDE, regularización de personal eventual y de honorarios del CIBNOR y CIESAS.

*Julio Antonio García Palermo,  
secretario general del Sutciesas*



**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	NACIONAL	8



**Organizaciones se movilizan por la defensa de la ciencia y tecnología**

La próxima semana sindicatos democráticos del sector de ciencia y tecnología, así como organizaciones afines, iniciarán una serie de movilizaciones, entre ponencias, mítines y denuncias ante la opinión pública.

En la Cámara de Diputados, se realizarán dos importantes eventos el Foro de "Libertad académica y autonomía universitaria en riesgo: los agravios"; así como un mitin por la defensa del presupuesto para ciencia y tecnología y la lectura de un pliego de peticiones que entregaran a los legisladores y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Las demandas responden a las violaciones que se perciben derivadas de presiones presupuestales como son: requerimiento de un aumento presupuestal; alto a las violaciones de los contratos colectivos (retroactivos en prestaciones); el pago de estímulos al personal del CIDE; la regularización del personal eventual y de honorarios del CIBNOR y CIESAS. Además, la solidaridad con sindicatos que han tenido las afectaciones legales producto de la jurisprudencia 10/21 y recursos para evaluaciones en la industria nuclear.

Entre los 100 compromisos anunciados el 1 de diciembre de 2018 por el presidente de la República, el octavo señalaba: "Se promoverá la investigación científica y tecnológica; se apoyará a estudiantes y académicos con becas y otros estímulos en bien del conocimiento. El CONACYT coordinará el Plan Nacional para la Innovación en beneficio de la sociedad y del desarrollo nacional con la participación de universidades, pueblos, científicos y empresas", no se han cumplido sino por lo contrario la educación superior y la actividad científica se encuentran en una situación crítica.

Hay instituciones de educación superior, como la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) que, víctimas de la austeridad, deben operar sin recursos y con personal en condiciones laborales precarias. Varias universidades autónomas, como la Universidad de Guadalajara, viven embates políticos y recortes presupuestarios por parte del gobierno estatal.

La comunidad de la Universidad de las Américas-Puebla (UDLAP) ha sido despojada de sus instalaciones. Y en varias instituciones, como el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), se ha impuesto a autoridades de espaldas a la comunidad y se ha pretendido eliminar la pluralidad académica. Hay precariedad e incertidumbre en la comunidad universitaria.

El Foro "Libertad académica y autonomía universitaria en riesgo: Los agravios" tiene por objetivo discutir la política científica de la actual administración federal, deben ser sujetas a una profunda revisión y discusión por parte de la comunidad académica y del poder legislativo. Desde



## OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	NACIONAL	8

el inicio de la administración el diálogo con la comunidad científica se ha roto y las acciones emprendidas han abonado a acrecentar las tensiones y generar conflicto.

El CONACYT ha emprendido una serie de cambios en la normatividad, en la configuración institucional, en los programas y lineamientos que componen al sistema científico del país, no sólo con el objetivo de reducir y centralizar los recursos, sino también, con el fin de sujetar la investigación científica a lineamientos políticos e ideológicos.

La eliminación de los fideicomisos de ciencia y tecnología, que significó una reducción significativa en los recursos y de la autonomía para

concluir proyectos de investigación; los cambios en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) que violan los derechos de científicos de universidades privadas y los excluyen de facto de estímulos a la investigación; la presentación de una iniciativa de Ley de Humanidades, Ciencia y Tecnología elaborada sin consultar a la comunidad científica; la eliminación de la independencia del Foro Consultivo, que se acompañó de la persecución penal de sus integrantes; los cambios en el Programa Cátedras CONACYT, que vulneró aún más los derechos laborales de sus investigadores; los Programas Nacionales Estratégicos, que limitan la libertad investigación y de cátedra; los cambios en la normatividad de los programas de becas, que ha afectado a estudiantes en México y en el extranjero; los problemas de pagos con el programa de estancias posdoctorales; las remociones de académicos de puestos de dirección, lo que se ha traducido en el entorpecimiento de la gestión y conducción de centros públicos de investigación.

Tampoco puede dejar de mencionarse que el Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación fue presentado con años de retraso y sólo reitera un discurso ideologizado. En suma, las autoridades de CONACYT se han conducido sin un diálogo real y comprometido con los distintos sectores de la academia: investigadores, profesores, posdoctorantes, becarios, estudiantes, integrantes del SNI y trabajadores de la ciencia.

Más allá de CONACYT, la política de austeridad del gobierno federal ha afectado también a instituciones de enseñanza superior e investigación. Las reducciones al gasto operativo y el trato de las entidades de educación como si fueran unidades administrativas (ENAH y Centros Públicos de Investigación -CPI) ha significado paralizar funciones sustantivas, hacer aún más precarias las condiciones de trabajo de todo el personal y la posibilidad de hacer investigación y hacer trabajo de campo para estudiantes.

Todo lo anterior corresponde a un resumen de observaciones de académicos, investigadores, profesores y sindicalistas.

**Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013. [ferfuentesmt@gmail.com](mailto:ferfuentesmt@gmail.com)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/02/2022	OPINIÓN	20 Y 21

## MAURICIO MERINO

# Necesitamos otra forma de gobernar

**S**i el presidente escuchara y quisiera honrar de verdad el lema que lo llevó y lo mantiene en el poder, tendría que rectificar varios de sus cursos de acción. Empezando por la muy mal llamada política social del gobierno que no ha sido otra cosa que una caja de dispersión de dinero. En aras de repartir lo que sea, se han vulnerado las bases fundamentales de la verdadera igualdad: (i) la garantía plena de los derechos sociales, (ii) la protección social al trabajo; y (iii) el ingreso derivado del empleo bien remunerado.

Los derechos no se compran en la esquina con tres pesos mal asignados que, además, seguirán valiendo cada vez menos por la inflación. En aras de porfiar en esa lógica asistencial —mucho más parecida a un dispensario de iglesia que a una política pública igualitaria— se ha debilitado a la administración pública y se han precarizado los derechos a la salud, a la educación, a la vivienda, a la movilidad y al ambiente. Dirán misa —como de hecho lo hacen—, pero las consultas médicas y la distribución de medicamentos se han caído en picada; la calidad y la cobertura efectiva de la educación han retrocedido y han dejado de ser un motor de igualdad; y la gran mayoría de las y los mexicanos sobrevive en el sector informal de la economía con salarios de hambre y sin protección social. Esa es la verdad pura y dura.

Siguiendo los cánones y hasta las palabras de Ronald Reagan —quien afirmó, apenas llegando al poder: “el gobierno no es la solución: el gobierno es el problema”— el presidente López Obrador no sólo ha renunciado a fortalecer el mandato de la administración pública sino que la ha llevado a la inanición con el cuento de los hermanos de la orden franciscana. De la izquierda europea aprendimos hace más de un siglo que los países tienen el Estado del bienestar que se pueden pagar, siempre que tengan una política fiscal progresiva: que paguen más los más ricos, pero no en la lógica absurda de convertir ese dinero en piscacha para los pobres, sino para robustecer las capacidades del Estado con el propósito de garantizar los derechos que realmente los sacarían del atolladero en que viven. Lo ideal sería que no hubiese un solo peso del erario que no se justificara sino en función de esas garantías.

El gobierno ha preferido, en cambio, no cobrar más impuestos y ha optado por distorsionar el sistema fiscal con el único objetivo de tener liquidez para seguir repartiendo lo que el propio presidente llamó alguna vez: frijol con gorgojo. De otra parte, ha renunciado a regular los mercados privados para enfrentar la informalidad y exigir de las empresas un compromiso inequívoco (no retórico sino tangible)

con el salario remunerativo y la protección social de los trabajadores. Con este gobierno, los más ricos han acrecentado sus capitales, la clase media ha perdido ahorro y movilidad, y los pobres no sólo son más, sino que además son más pobres. Antici-

**Las escaleras no se están barriendo ni arriba ni abajo: la corrupción es la misma.**

po el mantra obsesivo: con el neoliberalismo las cosas no eran mejores. Es verdad, pero el país no cambió de gobierno para estar peor. Sin reforma fiscal, sin regulación del mercado y sin protección al trabajo, no hemos presenciado sino la expansión del capitalismo en su versión más salvaje: el que funciona al margen de cualquier intervención del Estado.

La retirada del Estado en nombre del poder de una sola persona —con el otro cuento de la supuesta eliminación de los intermediarios mafiosos— ha auspiciado la fiesta del crimen organizado y el incremento sistémico de la corrupción. El ejército y la violencia están mucho más presentes que durante la noche neoliberal y las escaleras no se están barriendo ni arriba ni abajo: la corrupción es la misma. Por el bien de todos, necesitamos un gobierno que opte honestamente por la igualdad. ●

*Investigador de la Universidad de*

*Guadalajara*